

LA BOURSE

Clôture d'hier Bourse	
Lor.	721 —
Ltg.	770 —
Françs.	277 —
Lires	134 —
Brachines	82 —
Leis.	22 —
Marks	2 50
Levas	21 —

LE BOSPHORE

Qu'avez-vous, laissez-nous blâmer, condamner, emprisonner, laissez-nous pendre, mais publiez votre pensée

PAUL-Louis COURIER.

ABONNEMENTS

UN AN SIX MOIS

Ltg.	Ltg.
Constantinople...9	5.
Province.....11	6.
Étranger frs...100	frs...80

Journal Politique, Littéraire et Financier

ORGANE FRANÇAIS INDEPENDANT

Directeur-Propriétaire MICHEL PAILLARÈS

LE Numéro 100 PARAS

3me Année. — № 886

MARDI

26

SEPTEMBRE 1922

RÉDACTION-ADMINISTRATION

Péra, Rue des Petits-Champs, № 5

TELEGRAMME « BOSPHORE » PERA.

Téléphone Péra 2089.

Les droits des minorités en Turquie

La nouvelle jurisprudence politique, qui a présidé à la réfection de la carte de l'Europe et qui s'est affirmée dans le traité avec l'Autriche, a consacré en principe intangible les droits des minorités ethniques et religieuses. A remarquer que le traité avec l'Allemagne avait oublié de spécifier en faveur des minorités (Polonais et Wendes) les garanties qu'on a attribuées aux Tchèques, en Autriche ; aux Allemands, aux Hongrois et aux Ruthènes, en Roumanie ; aux Allemands et aux Ukrainiens en Pologne, etc. Ce principe des garanties destinées à assurer le respect des droits légitimes des minorités n'avait cependant pas été innové par la Conférence de Versailles. Il se recommandait d'antécédents diplomatiques. Une lettre de la Conférence qui accompagnait le traité polonais rappelait justement les précédents relatifs au royaume des Pays-Bas, en 1814 ; au royaume de Grèce, à sa fondation et lors du remplacement du roi Othon par le roi George ; à l'annexion de la Thessalie.

A la veille de la Conférence qui doit établir la paix définitive en Orient, la question des droits des minorités revient d'une actualité brûlante. Il s'agit, en effet, de spécifier quelle sera la situation légale des minorités chrétiennes dans l'Etat ottoman et de définir les garanties qui sauveront leurs droits. En Turquie, vu la multiplicité des races, la diversité des nationalités, la variété des langues, les divergences des religions, il est impossible que la même loi s'applique indistinctement à tous les groupements ethniques. Il est surtout impossible que le même statut personnel regisse les chrétiens et les musulmans.

Il est de toute nécessité que les communautés chrétiennes jouissent, à ce sujet, de l'autonomie confessionnelle. Et celle-ci doit comprendre non seulement la liberté d'exercer et de pratiquer le culte, mais la liberté d'ouvrir des écoles et d'y enseigner les enfants dans leur langue maternelle, la liberté d'ester et de plaider dans leur langue devant les tribunaux, la liberté de se marier, de divorcer (pour les communautés où le divorce est admis), de tester selon les prescriptions de leur droit canon et les règles de leur droit écrit ou coutumier. Et tous les litiges découlant de ces questions ne sauraient ressortir aux tribunaux turcs. Ils ne peuvent équitablement qu'être de la connaissance des tribunaux des patriarchats, seuls qualifiés en la matière. Il faut non seulement que ces minorités aient les facilités requises pour la création, la direction, le contrôle, à leurs frais, d'institutions charitables, religieuses ou sociales, mais qu'elles reçoivent leur part équitable dans les sommes que l'Etat ou les municipalités allouent à des buts d'éducation, de charité et de prévoyance sociale.

Ces conditions, d'ailleurs, ne sont, en somme, que ce qu'on appelle les « priviléges des patriarchats ».

La mission économique française de Syrie à Constantinople

La journée de samedi. — L'excursion à Stamboul. — Le déjeuner à bord du « Pierre Loti »

Conduits par MM. de Noblet d'Anglure, attaché d'ambassade, et Passereau, directeur de l'Office commercial français de Constantinople, samedi matin, les membres de la mission économique française de Syrie sont allés visiter les principaux curiosités de Stamboul, notamment Sainte-Sophie, la mosquée du Sultan Ahmed, l'Hippodrome, le Musée impérial et le Grand Bazar.

Les compatriotes furent enchantés de cette excursion à travers Stamboul et s'intéressèrent vivement à ses curiosités historiques.

A une heure et demie les membres de la mission économique française étaient de retour à bord du « Pierre Loti » où ils reçurent les autorités civiles et militaires et quelques membres de la colonie française invités à déjeuner par MM. Roussel, président du conseil d'administration des Messageries Maritimes et Le Nail, député du Rhône, chef de la mission.

Le commandant Martino, entouré de ses officiers, recevait les hôtes du « Pierre Loti ». C'est dans la magnifique salle à manger de ce bateau que les invités prirent place autour d'une table artistiquement décorée de fleurs.

Voici la liste des invités :

Le général haut commissaire de la République et Mme Pellé, M. le général commandant le corps d'occupation et Mme Charpy, Mme Dumesnil, M. Santi, consul général de la République française, M. le commandant La Ferrière, commandant l'Ernest Renan, M. le commandant de Courson, M. Jesse Carrey, conseiller d'ambassade, M. Cillière, M. le commandant et Mme Bouquet, M. Sièg, M. et Mme Cosières, M. et Mme Grasset, M. et Mme Berriat, M. Giraud, M. et Mme Charron M. et Mme Bache, M. A. Bussy, M. et Mme Le Goff, M. et Mme Passereau, M. et Mme Lavallée, M. Conteaux, de la Compagnie Paquet, M. Ed. Chaize, agent général de la Compagnie des Messageries Maritimes, M. et Mme F. Antoine, agent de la Compagnie des Messageries Maritimes.

Le menu fut des mieux composés.

M. Roussel prit la parole remercia les autorités et les personnes présentes d'avoir répondu à l'invitation de la Compagnie des Messageries Maritimes. Les invités quittèrent le « Pierre Loti » à 3 h. 1/2 après avoir souhaité aux voyageurs les meilleurs résultats pour leur mission.

Avions turcs sur Rodosto

Une flotte aérienne composée de 4 aéropânes turcs a survolé la côte européenne de la Marmara et a lancé des déclarations sur Rodosto et Silivri.

Ces déclarations écrites en turc et en grec annoncent que la libération de la Thrace est très proche et ajoutent que les Turcs demanderaient au gouvernement hellène la livraison de toute personne ayant commis des mefaits sur la population musulmane.

Les applications pure des lois turques aux minorités chrétiennes ne pourraient que constituer, en maintes circonstances, une violation de leurs droits naturels et tourner à une oppression à peine déguisée.

Sumnum jus, summa injuria. Si les tendances des chauvins d'Angora prévalaient, ce serait ouvrir pour la Turquie une ère nouvelle de difficultés sans fin d'où résulteraient de graves dangers.

Les « priviléges » étaient pour les minorités ethniques des garanties de leurs droits. Leur disparition laisserait les éléments ethniques sans protection contre toute tentative d'assimilation forcée, susceptible de se produire.

Dans le programme de la Conférence qui va s'ouvrir, que nous ont communiqué les agences télégraphiques, figurent des dispositions à prendre pour assurer la protection des minorités chrétiennes.

A. de La Jonquière.

L'accord des Alliés sur une politique commune en Turquie

Le point de vue anglais

Le critique militaire de l'Orient News écrit :

L'opinion anglaise est bien décidée en ce qui concerne le rôle que l'Angleterre est appelée à jouer dans la question des Détroits. Il a été, bien entendu, décidé que la zone asiatique des Détroits sera maintenue en vue d'assurer leur liberté.

Rien ne modifiera la détermination de l'Angleterre de s'attacher indéfiniment à ce principe. Il est vrai que les Détroits ne sont pas occupés par les alliés pour l'Angleterre seulement, mais en faveur de la main de la paix.

La situation aux Dardanelles et au front d'Ismid reste parfaitement normale. Aucun renseignement au sujet d'une concentration de troupes en face de ces deux zones n'est parvenu ici. A Constantinople aussi, il n'y a rien d'important à signaler. En Thrace, on remarque une certaine recrudescence d'activité de bandes, mais les autorités grecques arrivent à avoir vite raison de leur action.

On annonce que les troupes turques qui ont combattu les forces grecques à Panderma, se trouvent encore dans le voisinage de cette localité, mais qu'elles n'ont esquissé encore aucun mouvement soit dans la direction des Dardanelles, soit vers Ismid. Jusqu'à l'heure qu'il est, les forces révolutionnaires n'ont fait aucune violation des zones neutres.

On s'attend aujourd'hui à l'arrivée de renforts venant de l'Egypte.

Londres, 24. (Leaflet Press). — Le Daily Telegraph écrit : Nous sommes enclin à supposer que le gouvernement de Mustafa Kémal est assez prudent pour démissionner, pour rééchapper au maintien de la paix, certaines zones à déterminer, pour obtenir le rétablissement paisible et régulier de l'autorité turque, et enfin pour assurer efficacement, sous les auspices de la S.D.N. la liberté des Dardanelles, de la mer de Marmara et du Bosphore, ainsi que la protection des minorités de races et de religions. Les trois gouvernements apporteront du reste volontiers l'admission de la Turquie à la Société des Nations. Ils sont d'accord pour renouveler l'assurance déjà donnée au mois de mars dernier que les troupes Alliées seront retirées de Constantinople aussitôt que le traité entrera en vigueur.

Les trois gouvernements Alliés useront de leur influence pour provoquer avant l'ouverture de la conférence, le retrait des forces grecques sur une ligne qui sera fixée par les généraux alliés, d'accord avec les autorités militaires turques et grecques. En retour de cette intervention le gouvernement d'Angora s'engagera à n'envoyer, ni avant, ni pendant la conférence, des troupes dans les zones qui ont été déclarées provisoirement neutres et à ne pas franchir les Détroits ni la mer de Marmara.

Pour déterminer la ligne dont il est question plus haut, une réunion pourrait immédiatement avoir lieu entre Mustafa Kémal pacha et les généraux Alliés à Moudania ou à Ismid.

Les gouvernements Alliés ont la conviction que leur appui sera entendu et qu'ils pourront collaborer avec la Turquie comme avec leurs Alliés au rétablissement d'une paix à laquelle aspire toute l'humanité civilisée.

(signé) Poincaré

Curzon de Kellaston, Sforza

Paris, le 23 septembre 1922. T.H.R.

l'Angleterre pour le maintien de la paix. Si la France et l'Angleterre arrivaient à convoquer une conférence de paix, elles auraient réalisé l'œuvre la plus utile qu'on puisse souhaiter. En effet, ce n'est que par cette voie et non par le recours à l'arbitrage de la force brûlante qu'il sera possible d'aboutir à un règlement définitif du problème de Thrace et de celles des Dardanelles.

En passant en revue la situation aux Dardanelles, le Daily Chronicle dit : « Nous faut relever que les Anglais se trouvent aux Dardanelles comme mandataires. Nous poursuivons exclusivement l'objectif d'assurer un règlement pacifique et inspiré par un esprit de justice des problèmes actuels pendant.

La situation aux Dardanelles et au front d'Ismid reste parfaitement normale. Aucun renseignement au sujet d'une concentration de troupes en face de ces deux zones n'est parvenu ici. A Constantinople aussi, il n'y a rien d'important à signaler. En Thrace, on remarque une certaine recrudescence d'activité de bandes, mais les autorités grecques arrivent à avoir vite raison de leur action.

On annonce que les troupes turques qui ont combattu les forces grecques à Panderma, se trouvent encore dans le voisinage de cette localité, mais qu'elles n'ont esquissé encore aucun mouvement soit dans la direction des Dardanelles, soit vers Ismid. Jusqu'à l'heure qu'il est, les forces révolutionnaires n'ont fait aucune violation des zones neutres.

On s'attend aujourd'hui à l'arrivée de renforts venant de l'Egypte.

Malgré la dépêche lancée de Russie et annonçant la mort d'Enver pacha rien n'est venu depuis confirmer cette nouvelle.

D'après le Dail Mail, l'ex-généralissime de l'armée ottomane, serait effectivement bel et bien décédé.

De même Rza Nour bey aurait déclaré, dit le Téhvid-Efkâr, qu'Enver aurait été tué dans les derniers événements de Turkestan. En effet, des lettres de son épouse ainsi que son propre cachet trouvés dans les poches d'un mort sur le champ de bataille portent à croire qu'Enver aurait rejoint ses innombrables et innocentes victimes de la grande guerre.

Prière à nos correspondants n'écrire que sur un seul côté de la feuille.

NOS RÉPÉCHES

Une note à la Grèce

Un démenti

Athènes 24 sept. — M. de Marcelli, chargé d'affaires de France a remis au ministre des affaires étrangères l'invitation des Alliés à la Conférence pour la paix orientale.

Le conseil des ministres s'est réuni aussitôt après pour délibérer sur la situation.

(Bosphore)

Le président de la Tcheka assassiné à Moscou

Paris, 24. T.H.R. — Havas confirme l'assassinat du fameux terroriste Djérzinski, président de la Tcheka, vendredi, après un attentat habilement préparé et quand Djérzinski se croyait en pleine sécurité. Il succéda à Peters, successeur d'Ouritzki, également assassiné.

Stinnes visitera

les régions dévastées

Bâle, 24. T.H.R. — La Berliner Mittags Zeitung annonce que des industriels allemands dont Stinnes, Krupp, Thyssen et Rensch visiteront le 8 octobre les régions dévastées françaises.

France et Allemagne

Paris, 24. T.H.R. — M. Jouhaux expose au meeting de l'hippodrome le programme de la C.G.T. Il défend la loi de 8 heures.

Au sujet des réparations, il se déclara partisan d'un rapprochement avec l'Allemagne, mais d'un rapprochement démocratique fait par l'union des forces prolétariennes des deux pays.

En Espagne

Madrid, 24. T.H.R. — A San-Sébastien, le Roi, M. Sanchez Gómez et une foule énorme assistèrent aux fêtes solennelles du tricentenaire de Saint François Xavier.

La presse annonce de Tétouan que M. Bourguiba arriva. Il conféra avec le Khalifa, le Grand Vizir et les membres du Maghzen. Il meutres une extrême réserve au sujet de la demande de soumission d'Abdel Krim, et se borna à confirmer la déclaration qu'il fit au journaliste à Madrid.

La Bourse

échangé par la Maison de Banque

PSALTY FRERES

57 Galata, Mehmed Ali pacha han 57
Téléphone Péra 2109

Cours des fonds et valeurs

25 septembre 1922

COURS DES MONNAIES

L'Or	721
Banque Ottomane	360
Livres Sterling	710
Francs Français	277
Lires Italiennes	154
Drachmes	82
Dollars	168
Lei Roumaine	22
Mark	258
Jouornées Autrichienne	21
Levras	59 50
COURS DES CHANGES	7 47
New-York	7 72
Londres	3 14
Paris	13 95
Genève	
Rome	
Athènes	
Berlin	
Vienne	
Sofia	
Snareast	
Amsterdam	
Prague	

OBLIGATIONS

Turk Unité 4 00	Ltd.
Lots Turcs	205
Intérieur 5 00	18
Anatolie I & II 4 12 00	20 25
III	10 50
Eaux de Scutari 5 00	12 80
Port Haidar Pacha 5 00	4 75
Quais de Consolle 4 00	4 70
Tunnel 5 00	4 65
Tramways 5 00	4 65
Electricité 5 00	4 65

ACTIONS

Anatolie 60 00	Ltd.
Assur. Génér. de Consolle	
Baia-Karaïdin	
Banq. Imp. Ottomane	
Brasser. Réunies (actions)	
(Bons)	
Ciments Réunis	14
Dercos (Eaux de)	14
Droguerie Centrale	19
Héraldée	
Kassandra Ordinaire	5
Privil.	5
Minoterie l'Union	
Régie des Tabacs	
Tramways	27
Jouissance	10

Les finances de l'Allemagne

Berlin, 24. T.H.R. — Dombrowski fait dans le *Tagessblatt* une étude financière dont les conclusions contrastent singulièrement avec les gémismes habituels du gouvernement et des journaux allemands.

Il conclut que la dépréciation du mark est justifiée. Il évalue environ à 51 milliards de marks les prestations effectuées, sans compter les frais d'occupation et les dépenses intérieures de l'Allemagne pour l'exécution du traité. Mais malgré ces charges énormes l'économie allemande ne s'enfondra pas. Les Allemands accumuleront à l'étranger des avoirs importants, les impôts rentrant de façon satisfaisante ; on espère équilibrer le budget.

La réussite d'un emprunt international permettra la stabilisation du mark, et la réduction du chiffre minime de la dette flottante.

Un accident d'avion

Londres, 24. T.H.R. — Pendant des manœuvres de nuit, à Muicola (Long Island) un avion militaire s'est abattu et a brûlé devant mille spectateurs. Ses 6 occupants ont été tués.

En Pologne

Varsovie, 24. T.H.R. — Le Parlement ratifie la convention politique du 17 mars 1922 entre la Pologne, l'Esthérie, la Finlande et la Lettonie.

En quelques lignes...

Le gouvernement des Soviets a gréé Brockdorff-Rantzau comme ambassadeur d'Allemagne.

Angora, 24. — Hadji Adil bey, ex-gouverneur-général d'Adana a été nommé gouverneur de Brousse.

Angora, 24. — Les communications télégraphiques avec le sud de l'Anatolie ont été rétablies.

Mihran est l'propriétaire du journal turc *Sabah* et Djemal bey, ex-ministre de l'intérieur, sont partis pour l'Italie.

Les donations au Croissant-Rouge ont atteint un total de 200,000 livres.

Samedi soir, le croiseur grec *Aegeoff* et le contre-torpilleur *Velos* sont arrivés à Constantinople.

Berlin, 24. T.H.R. — En raison de la fusion immminente des deux partis socialistes, la *Freiheit* cessera de paraître le 1er octobre.

Berlin, 24. T.H.R. — Le mariage de l'ex-Kaiser sera fixé au 5 novembre. Il se déroulera suivant le droit civil hollandais, les lois réguissant les Hohenzollern n'étant plus en vigueur.

DERNIÈRE HEURE

Au Palais

S. A. le grand-vézir a été reçu hier soir en audience prolongée par S. M. le Sultan qu'il mit au courant de la situation.

L'Entente libérale

Le parti de l'Entente libérale a tenu hier une séance très importante à laquelle participèrent un grand nombre de membres de ce groupement se trouvant dans la capitale. Les délibérations ont rouillé sur la situation actuelle et il fut pris une résolution suivant laquelle le parti cesserait toute activité politique jusqu'au rétablissement de la situation normale. Il ne sera pas non plus tenue de séances publiques.

L'accord des Alliés

sur l'Orient

Paris, 24. — Tous les journaux français se réjouissent de l'accord des Alliés sur l'Orient. Ils estiment que les décisions intervenues sont parfaitement acceptables pour les Turcs, car des exigences nouvelles ne pourraient que retarder l'heure de la paix, nuire à la justesse de leur cause et compromettre leur propre intérêt.

Ils soulignent la sagesse de l'entente de lord Curzon contrastant, une heureuse façon, avec les déclarations de M. Lloyd George. Le *Petit Parisien* déclare être convaincu que l'appel des Alliés sera entendu par les dirigeants kényalistes qui reçoivent une preuve manifeste de bonne volonté de la part des Alliés.

Le *Gauleit* dit : « Pour que la décision d'hier, porte tous ses fruits, il faut que Mustafa Kémal pacha accepte l'invitation des Alliés, dans les termes où elle lui est adressée et avec les engagements qu'elle comporte. »

L'*Avenir* dit : « Si Mustafa Kémal pacha rejette les propositions alliées il s'aliénerait les sympathies énergiques et agissantes qui existent en sa faveur. »

Tous les journaux soulignent également que les Alliés traitent la Turquie sur un pied absolument d'égalité et comme une puissance européenne.

A ce sujet, le *Matin* écrit : « Les Turcs, de leur côté, ont le devoir de n'avancer ni un homme ni un canon pendant toute la durée des négociations. Ils doivent ainsi montrer qu'ils n'entendent pas imposer de force, à l'Europe, des solutions que seule la raison dicta. »

L'*Echo National* observe que la rectification de la frontière de Thrace en faveur de la Turquie doit convaincre les Turcs qu'on les juge dignes de reprendre leur place parmi les peuples européens.

L'*Action Française* dit : « Grâce à la clairvoyance, à la tenacité de France, la Turquie sera réintégrée en Europe. »

L'*Echo de Paris* souligne que toutes les revendications nationales des Turcs sont acceptées et obtiennent toute satisfaction de forme et de fond, notamment un traitement sur pied d'égalité et promesse d'admission à la Société des Nations.

S'ils ne se déclareraient pas satisfaits, ils compromettraient leurs amitiés. Mais tout permet de croire que les Turcs comprendront leur intérêt et se montreront, comme on les invite, dignes de collaborer avec les Alliés au rétablissement de la paix à laquelle aspire toute l'humanité civilisée.

London, 24. sept. — A Londres on est très satisfait que la France et l'Italie aient témoigné dans une note collective, d'une appréciation suffisante des trois principes essentiels défendus jalousement par la politique anglaise et qui sont :

1o. La liberté des Détroits, l'inviability et la défense des zones neutres ;

2o. L'empêchement de toute incursion d'Asie Mineure en Europe ;

3o. La défense des droits des minorités dans un arrangement ultérieur.

Banque Hollandaise

pour la Méditerranée

Siège Social : Amsterdam

Capital: Fl. 25,100,000 dont

versé: Fl. 5,100,000

Succursale de Constantinople

Galata, Rue Voiwoda, No 102

TEL. Péra 21212

Toutes opérations de banque

Commentaires de la presse

Londres, 24 T.H.R. — Toute la presse écrit dans le même sens que les déclarations de Lord Curzon. Elle insiste sur la nécessité de réunir, le plus tôt possible, la conférence prévue allo que Meff Hafiz arrive, compromettant le résultat d'hier.

Paris, 24 T.H.R. — La presse française est unanime à se féliciter du résultat obtenu à la conférence du Quai d'Orsay. Le *Matin* cite les parades de M. Pehlevan répondant aux félicitations qui lui sont adressées, au sujet de l'envoi à la Turquie d'une note conforme aux vues exposées par la France. « Ne parlez pas de succès pour la France, c'est, la sœur, le succès pour la plupart. »

Interviewé le même jour par le *Journal*, le comte Storza déclara : « Les décisions prises sont sages. Elles seront, je l'espere, efficaces. C'est une grande joie pour moi d'avoir vu se réaliser l'entente entre la France et l'Angleterre sur le point. »

Commentant la note, l'*Echo de Paris* écrit : « On est en droit d'espérer que le gouvernement d'Angora se hâtera de saisir l'occasion que tentes les revendications nationales des Turcs sont acceptées, ayant eux-mêmes déclaré être prêts à accepter des mesures garantissant la liberté des Détroits. Le recours à la S.D.N. est de nature à ménager toutes les susceptibilités. »

C'est une satisfaction de fond et une satisfaction de forme qu'ils obtiennent, aussi tout permet d'espérer qu'ils comprennent leurs intérêts et se montrent, comme ont les invités, dignes de collaborer avec les Alliés au rétablissement de l'humanité civilisée.

Le malaise des premiers jours disparaît, à la suite de l'accord réalisé, grâce aux efforts louables des trois négociateurs, accord qui aboutit à la consécration d'un régime pacifique, juste et généreux.

Ce crédit pourrait n'être couvert que par la banque de l'Europe occidentale, les gouvernements intéressés se bornant à donner leur garantie. Il s'agit avant tout des Anglais de la France et de l'Italie et de la Tchécoslovaquie et peut-être de la Suisse et de la Belgique. Ces crédits seraient en entier garantie par le monopole des tabacs et les recettes des douanes — sous le contrôle de la Société. Ces questions seront probablement résolus dans les semaines prochaines.

Des consortiums bancaires seront créés dans les pays intéressés et se réuniront en groupement international.

A TRAVERS LA VILLE ET LE MONDE

La vie drôle et la vie triste

Accident

Mousa Ahmed, en lançant l'amarrage d'un bateau de la Séâne, arrivé au pont dimanche matin à 10 heures, perdit l'équilibre et tomba à la mer. Il fut possible de le sauver.

Incendie

Dans la nuit d'avant-hier un incendie s'est déclaré à Aladja Hamam, dans le magasin d'un certain Yordan. Deux autres boutiques contiguës ont été aussi la proie des flammes. Une enquête est ouverte le magasin où le feu a pris naissance ayant été évacué le jour même.

Affection

A Ramis (Eyoub) au cours d'une discussion politique entre les nommés Mehmed Pehlevan agent de police civile, au service du ministre de l'intérieur de l'agent des étrangers Biemal bay, celui-ci fut blessé par le premier qui n'a pu empêcher que son interlocuteur nourrisse des sentiments de sympathie à l'égard des forces kényalistes. Le blessé a été interné à l'hôpital israélite de Balat.

Prague 23 sept. — La *Prager Press* dans son éditorial consacré à l'Autriche et à l'Hongrie expose que le plan italien a été rejeté inacceptables à Genève. L'union économique ou douanière de l'Autriche avec l'un quelconque de ses voisins est écartée définitivement.

L'action de secours de la Société des Nations a pour base l'indépendance politique et économique de l'Autriche. L'autre a bénéficié d'un crédit de 600 millions de couronnes en soit plus de trois milliards de couronnes tchécoslovaques. Ce crédit pourrait n'être couvert que par la banque de l'Europe occidentale, les gouvernements intéressés se bornant à donner leur garantie. Il s'agit avant tout des Anglais de la France et de l'Italie et de la Tchécoslovaquie et peut-être de la Suisse et de la Belgique. Ces crédits seraient en entier garantie par le monopole des tabacs et les recettes des douanes — sous le contrôle de la Société.

Le malaise des premiers jours disparaît, à la suite de l'accord réalisé, grâce aux efforts louables des trois négociateurs, accord qui aboutit à la consécration d'un régime pacifique, juste et généreux.

Ces questions seront probablement résolus dans les semaines prochaines.

Des consortiums bancaires seront créés dans les pays intéressés et se réuniront en groupement international.

STEIN'S

ORIENTAL STORES LTD

Péra Stamboul

GRANDS ARRIVAGES

des CHAUSSURES

Walk-Over

Inimitables

ET

Supérieures à toutes

les chaussures

WALK-OVER

SHOES

Are good to look and they are good as they look

BRILLANTS
Perles, pierres de couleur
ACHAT
AU MAXIMUM
Galata, Mehmed Ali pacha han, 40
Téléphone : Péra 2423

Corps d'Occupation Français
de Constantinople
Service de l'Intendance militaire

Avis d'adjudication

Jusqu'au 2 Oct. 1922, 15 h. il sera reçue par le sous-intendant militaire Divisionnaire du G.O.F.C. des offr. pour la fourniture de : cent (100) quintaux métriques de graisse végétale et quatre cents (400) quintaux métriques de riz.

Le cahier des charges régiissant cette fourniture peut être consulté aux bureaux de la Sous-Intendance tous les jours (sauf le dimanche) de 9 heures à 11 h. et de 14 h. à 18 heures.

Constantinople, le 20 Sept. 1922.

Le Si^e Intendant Militaire
Divisionnaire
MARION

Avis

Les propriétaires et capitaines des barques, caïques moteurs et autres petites embarcations qui débarquaient les voyageurs dans des lieux autres que les salons de voyageurs à Sirkédi et à Galata, se verront punis conformément à l'article 25 de la Loi des passeports c'est-à-dire à un emprisonnement d'un mois à deux années.

Consequently avis spécial est donné afin qu'aucun voyageur ne soit débarqué en dehors des salons de Galata et Sirkédi.

Patriarcat Ecuménique**Tribunal Ecclésiastique****CITATION**

Nadezna Vladimirovna Roussenoff, née Vlad. Ivanovitch, russe, est invitée à comparaître, personnellement ou par son représentant, légalement constitué devant le tribunal ecclésiastique du Patriarcat, le premier lundi à 9 heures du matin, jour d'audience après trente un jours à partir de la première publication de la présente, comme étant assigée au divorce par son époux Théodore Vasiliévitch Roussenoff, Colonel Russe, Chrétien Orthodoxe demeurant à Constantinople, rue de Brousse No 49. Faute de quoi il en sera donné défaut. La présente devra être publiée par trois fois consécutives dans les journaux paraissant ici l'Ecclésiastique Allithia et le quotidien français *Le Bosphore*.

Au Patriarcat le 8 Septembre 1922.

Le Président par interim
(Signé) Météropole de Korytsa
JOAKIM

Le Premier Secrétaire et
p. a. le 2ème
(Signé) ATH. KAROLIS

Pour copie confirme ce même jour
Le premier Secrétaire et p. a. le 2ème
(Signé) ATH. KAROLIS

AVIS

L'administration de la Dette Publique Ottomane invite les personnes désireuses de fabriquer du vin avec des raisins frais à en aviser l'agence de la Dette Publique de leur circonscription, par une déclaration écrite.

Cette déclaration doit indiquer les lieux dans lesquels aura lieu la fabrication et la date à laquelle le fabricant aura commencé ses opérations.

Quiconque ne fournirait pas cette déclaration et fabriquerait du vin, à l'insu de l'Administration, se verrait appliquer les pénalités prévues à l'art. 18 du Règlement sur les Spiritueux de 1897.

37

FEUILLET DU « BOSPHORE » (N. 66)

**L'AMOUR SOUS
LES BALLES**

FAR

Henri GALLUS

(Suite)

Le calvaire d'une amante

XV

— Bon Dieu ! la jolie fille !... cria-t-il insolemment.

De ses doigts sales, il la força à relever le visage... puis, se pencha sur elle mine de vouloir l'embrasser. Pauline, prestement, se déroba en reculant. L'homme la suivit. Alors, effrayée, elle se mit à travers champs...

Le mobile s'élança derrière elle... Sa voix hoquante bégayant des paroles abjectes, des invités ignobles,

HAUTE COMMISSION DES VENTES
Ministère des finances. Téléphone : Stamboul 1977

No 456. — Adjudication définitive : Mercredi 27 Sept. 1922

Au dépôt de Piri Pacha : 1500 kilos de tuyaux d'eau en fer, diamètre 50 mm, long. 5 mètres, et 5.000 kilos de fil de fer rouillé.

Au ministère de la marine : 600 kilos de laiton en morceaux, dimensions 0,70 x 0,90.

Au dépôt de Saratekhané : 4 bascules usagées et à poids, pouvant peser 100 kilos, 3 bascules de 200 kilos, usagées et à poids, une bascule de 500 kilos usagée et à poids, une bascule de 750 kilos usagée et à poids ; 6 bascules de 250 kilos neuves et à balancier ; 2000 kilos d'enclumes ; 2.000 kilos de marteaux de forgeron.

A la fabrique de textiles de Desterdar : Une presse ; 8000 kilos de cuir et de morceaux de cuir.

A la gendarmerie centrale du Taxim, place Osman Pacha : Une automobile à places usagée.

Au dépôt d'Ahur Kapou : un camion usagé, marque Daimler portant N° de vente 111, dont le moteur se trouve dans le dépôt de matériel.

Au dépôt de Kavak à Sölimé : 2700 kilos d'écrous.

No. 457. — Adjudication sur place : Jeudi 28 sep. 1922 à 10 heures du matin

A la fabrique de Zeitoun Bournou : 15 dames-jeannes d'une capacité de 100 kilos.

LA DAME ÉLÉGANTE
Grand'Rue de Péra près de l'Eglise St-Antoine
CAUSE DE LA FIN DE SAISON
Occasion exceptionnelle sur les
CHAUSSURES BALLY**PROFITEZ DE L'OCCASION**

el commandez de jolis costumes pendant ce mois chez le M^{me} Tailleur
« Au Raffine », où un rabais très important a lieu sur les étoffes d'été.

Vous trouverez des costumes sur mesure même à 22 1/2 Lires.

Grand'Rue de Péra, Deurt-Yol-Azi, vers le Tunnel

BANCO DI ROMA

Capital versé
Lires 150.000.000

Filiales et Correspondants
dans le monde entier

**Toutes les opérations de Banque,
de Change et de Bourse****CONSTANTINOPLE**

GALATA, Camondo Han. Tél. Péra 390-391
STAMBOL, Pinto Han. Tél. St. 1501-02
PÉRA, Gd'Rue de Péra, No 837. Tél. P. 5141
Entrepôts, Scutari, (transit) Sirkédi

Un des mobiles s'était à son tour incliné vers le cadavre et tâtait le côté gauche de la poitrine... — Bien sûr qu'il est mort... rauqua-t-il, les yeux terribles... Et c'est son seul chien qui la crevè, punaise... Comme s'il y avait pas assez des aboches pour nous casser la gueule et nous faire sauter les tripes !... Tu comprends donc pas la plaisanterie, dis, fumelle, pour avoir lancé la bête féroce sur ce pauvre bougre ?... Nom de Dieu de nom de Dieu !...

Il se releva d'un bond fou et, écumant de rage alcoolique et démente, l'arracha des mains du mobile qui le tenait, le fusil et épaula. L'arme n'était pas chargée. Alors, il se rua sur Feuille qui, paisiblement, l'échappa à ses babines sanglantes... La baionnette la transperça de part en part... L'animal poussa une longue plainte d'atroce douleur, et les deux pas qu'elle put faire l'amènerent aux pieds de sa maîtresse, où elle tomba raide morte...

— A ton tour !... hurla le mobile en se jetant sur Pauline...

Mais soudain, dans le crépuscule assombri, une ombre avait surgi qui étreignit la brute... D'une secousse

Par suite de la crise du Marché**la MAISON LOUVRE**

Grand'Rue de Péra No 209. — Téléphone Péra 678

met en Grands Ventes toutes ses Marchandises à partir du 11 Septembre 1922

20% RABAIS 20%
SUR LES PRIX MARQUES

Etoffes d'ameublement, Rideaux, Stores, Tapis,
Toiles cirées, Essuie-mains, Nappes,
etc., etc., etc.



J. Boursel Paris Rue Cadet

GUARANTY TRUST COMPANY

OF NEW-YORK
140 Broadway, New-York.

Capital Réserves et Profits. Dollars 42.400.090,11
Total de l'actif. Dollars 639.351.251,92

La Guaranty Trust Company of New-York est une Banque spécialement outillée pour faciliter les opérations de commerce internationales.

Elle possède des sièges à New-York, Londres, Paris, Liverpool, Bruxelles, Le Havre, Anvers, et Constantinople et a, en outre, des affiliations et des relations dans le monde entier, qui la mettent à même de fournir un service financier des plus complets.

Ses fonctions principales comprennent :

Ouverture de comptes courants et de comptes dépôts à terme
Opérations de change
Avances contre Nantissement
Recouvrement d'effets.

SIEGE DE CONSTANTINOPLE

YILDIZ HAN, Rue Kurekjiler, GALATA

Adresse Télégraphique : « GARRITUS »

NEW-YORK LONDRES LIVERPOOL
PARIS LE HAVRE BRUXELLES ANVERS

Banque d'Athènes

Société Anonyme

CAPITAL entièrement versé: Drms. 48.000.000

Siège Social : ATHENES

Adresse Télégraphique : « BANCATHEN »

SUCCURSALES ET AGENCE

EN GRECE : Agrintron, Andrinople, Argostoli, Calamata, Candie, La Canée, Cavallia, Chalcis, Chios, Corfou, Janina, Larissa, Levanda, Lemnos, Mésélin, Patras, Le Pirée, Pyrgos, Rethymno, Saronique, Samos Vathy, Samos-Carlovassi, Sparte, Syrie, Tripolitza, Volo, Xanthie, Zante.

A SMYRNE :

EN TURQUIE : Constantinople (Galata, Siamboul et Péra).

EN EGYPTE : Alexandrie, Le Caire, Port-Saïd.

EN ANGLETERRE : Londres, No 82 Fenchurch Street, Manchester

A CHYPRE : Limassol, Nicosie.

La Banque d'Athènes fait toutes les opérations de Banque telles que : Espèces d'effets de Commerce et de Banque, Avances sur Titres, Marchandises, Envoyances simples et documentaires, tous les Pays. Emission de Chèques et de Lettres de Crédit simples et circulaires. Ouverture d'accts. d'effets simples et documentaires. Ouverture de Comptes Courants simples et garantis. Garde de Titres à des prix avantageux. Location de Coffres-Forts de toutes dimensions à des conditions avantageuses pour le Public. Achat et Vente de Devises et monnaies étrangères.

La Banque d'Athènes fournit des renseignements commerciaux.

La Banque d'Athènes reçoit des Fonds en Compte de Dépôts à Vue et à Echéance fixe.

Service spécial de Caisse d'Epargne

**Offres et Demande**

A vendre auto « Chevrolet », en très bon état. Elle se trouve au Grand Garage au Taxim, où l'on peut la visiter à toute heure du jour. Pour la vente, s'adresser à l'administration du Bosphore.

A vendre pâtisserie à Yenikéy près du débouché. S'adresser à l'administration ou à la pâtisserie même à Yenikéy.

Hôpital pour CHIENS ET CHATS du professeur Santour diplômé de l'école d'Alfort. Ghicheh en face d'Osman bey. Téléphone Péra 1477.

Demoiselle très bonne famille, connaît à fond français, russe et exercée dactylographie, cherche emploi maison de commerce sérieuse. Prétention modestes, garantie 1er ordre. S'adresser à l'administration du journal sous M. 4189

Avant Djemli Sioussi, avocat

Pauline avait pris sur ses genoux le cadavre de Feuille...

Pendant de longues minutes d'une navigation infinie, elle demeura sans mouvement, les yeux secs, fixes, sur la si belle tête hirsute du fidèle animal. Tout son cœur s'écartelait de détresse profonde, à la pensée des anciennes heures vécues en sa compagnie. Tous les souvenirs où il lui avait été un si précieux ami de joies et de consolations ressurgirent en rancœurs, et le présent lui parut vide atrolement vide de cette simple mort.

Lentement, elle passa sa main dans les broussailles raidies de son front... les prunelles mornes apparaissent à demi closes, veuves des caresses d'autrefois... Lentement, elle souleva ses paupières velues qui, si souvent, autour de sa tristesse, avaient décris leurs cahriotes gaies et encourageantes : les pauvres membres qui se raidissaient déjà, retombèrent inertes... Alors, elle enlaça le corps de ses bras et avec des efforts surhumains, l'apporta jusque dans la cabane.

Les mobiles, subjugués par cette voix brève et cingante, s'étaient formés sur un rang et partis du pied gauche, comme à l'exercice, marchaient au pas devant Raspille... Ils disparurent dans la nuit...

Pauline avait pris sur ses genoux le cadavre de Feuille... et chaque matin l'accompagnait aussi loin qu'elle pouvait encore voir sa maîtresse... Il alluma une chandelle et aperçut le cadavre de l'animal.

Pauvre brave et chère bête... murmura-t-il.

— Je l'ai apporté ici, répondit Pauline, afin que nous puissions lui creuser un trou où nul ne viendra jamais troubler son sommeil obscur... le lui dois bien ça...

L'officier n'eut pas un sourire à cette attention puerile.

— J'ai tout vu, dit-il. Elle voulait sauver la vie... plus que la vie même...

Il chercha un outil et trouva un fer de bœuf... Dans le sol, même de la cabane, il se mit à creuser la tombe de Feuille. Une heure plus tard, la chienne compagne de ses misères, y était déposée par Pauline... La terre rejetée et tassée sur le cadavre, la jeune fille alors se tourna vers Raspille...

— A ce moment, Raspille entra... Il était devenu l'ami de Feuille qui, cha-

(à suivre)